私とヴァイオリン

て聴く 原稿を書く から ヴァ な の が日課の リン協奏曲 まっ ようになってしまっ " ハやモ を 我流で弾く なこと ッファ ている。 ル 程度であって、 トを、 ときには大好きなプ ン技術は、 とい しも進歩し つも思い どうも 最大限に見積っ T から UN ら多 しさの な フ ても 方 フを ت から の × テー 頃 ンデ で T は ル つ。 プ゜ 書斎で スゾー 流

で紹介 され な私 から 仏のヴァ た際 ある ので、 に言及され イオ IJ ンについて、い ます気恥かしくなってしまう。 たためであろうか、 つか草柳大蔵氏が鈴 市民大学などで地方講演に行 木鎮一先生の才能 < 教育を と司会者に言及さ

のめ てヴ イオ 松本の ンを手にしたの は 市にも及んでいたが、 たしか終戦の翌年、 そ の 私 ような荒廃に の 小学校四年生の 6 ときで 15 ず、 そこ

学生の 2 たのであ 仏本音楽院がそれますでに素晴られ る。 両親に れしい せ から あ 音楽的創造の芽生えが h 5 で、 従兄が 雪の 趣味 12 で あ がヴ あ 0 7 た或る イオ 0 た。 IJ Ħ ンを弾 鈴 木鎮 母 にい _ 先生 連 T れい られ、 t: が声楽の森民樹先生らと のを羨ましく 鈴木先生の門 0 下 T にい 交 ナ 創世 わ小め

生がヴ なく い 0) 可能性開発の 子供 木先生の才能教 7 先日亡くなっ たちの 1 才 IJ ンを手に 1: 大合奏を聴 85 たチ 0 育 いが ェ かに T い ゎ た者な 0 オ から 巨匠 い IJ 围 ジ T では パブ W 5 + る姿 ル D ts 教育 ががが カ であ 松本打 ザル 「天才教育 る on to スをはじめ かに 街 12 内角で見かけられるであろう。 つい 」と誤解 ては、 世界の音楽家がそれに驚 される 3 机分 私 では欧 から 1)1) 米各国 的 で言及する にか 3 嘆 \$ L ŧ 0) でも T お

Ŧī. まだ二十 年の毎日音楽コン 2 た集団 ずで 一歳前後で日 一先生が チフス 夭折 7 本 \$ なく X 離れ 2 ル で優勝し 御病 た体軀と 気になら 健在 た山本先生は、 美貌のれてか であ 12 山ら ば 巌本真理さん 本 戦後の 恵なら う 先生に教えて の の あいだ、 混乱 0 や辻久子さ ゆえであ てい私 ただい は h 2 先生の愛弟子 北上 たろう、 た。す h でに 躍さ 泉

Ts る 先生の最大 5 2 は周 の音楽 の 知のとおり お 0 弟子 豐 カュ であ である ととも る豊田 から 耕児氏 私より数歳年長の彼がレ紀氏が、わが国を代表す 荘厳 な雰囲 気さえ漂 0 3 " ス 15 1:0 ンを受け カン 5 か世 が てい を 代表する るときの



文革渦中で紅衛兵と合奏/1966 年秋、上海にて

に使っ 楽器店からド ている。 の二階 1 で手を ツ製 の弓を選ん て教え て育てられ は代稽古 で買 てく \$ 2 てきて 50 たことも ある が 今も私はその弓を大切 さを大柳町の て話したり、 には、 戦災で両親を のであ 東京の 鈴木先

豊田耕児氏が 杉で磁われた信大 たときのモ 制松本高校) 年以上も前のことであり、 小林健次氏 少の生徒たちの もときどきレ 講堂で鈴木先生が燕尾服姿の正装でオ なか の協奏曲第五番も私の耳元にそ には、 " 私はこの間、 スンに来ていた。 豊田氏とつ してますま つか冬の寒い に会う機会を失して 0) トラを指揮 B 志田とみ子さ てい

文化祭では 交響楽団 あっ 発足したばか の 高校生の 山田紘子さんが 頃からしばら C ŧ の大学の 1:0 < はそ ラに コン 俊英のな T たが、 で不出来な生 ス 4 そんな アフして

たま学生自治会の委員長だっ たので、 聴衆 の あ い だか 5 当時の学生運動にからめ

を閉じた。 身で「霞ヶ丘ヴァ を入れなければ 評反対!」と野次 なら が飛 1 オ なくなってきたので、 6 リン教室」を主宰し、子供たちを教えたが、 だのには閉口してしまった。 お茶の水の日仏会館で子供たちの発表会をや 大学院時代は、 間もなく中国研究の方に本腰 学資のためもあって、 って 教室 私自

業展覧会で中国製ヴァイオリンが展示してあったので、 「東方紅」を即興で弾いたところ、黒山の紅衛兵から大きな拍手を浴びた。 い音がする。 最近の想い 女子紅衛兵の服務員にピアノが弾ける人がいたので、 の一つは、あ の文化大革命の激動期に中国を訪れたときのこと 許可を求めて弾いてみたら、なか 彼女の伴奏で毛沢東讃 しである。 F なか 海 0 良 I

ン」は、気恥かしさの連続である。 紙に写真入りで記事が出たので、またまた気恥かしくなってしまった。どうも、「私とヴァ ルで小室内楽を演奏した。 一九六九年から七一年まで外務省特別研究員として香港に留学していたときに 音楽に飢えている香港なのであろう、 翌日の『ホンコン・スター 14 シ テ 1 オリ 朩

「私とヴァイオリン」なんて書いてしまっ 書いておられた。音楽には全くの素人だと自称される清水先生は、 ァイオリンをと求められたのだが、 消水幾太郎氏が最近の 『朝日新聞』にテレビの「題名のない音楽会」を愛好されていることを やはり気恥かしさのあまりおことわりしてしまった。 た以上、 いつかは弾かねばならないと覚悟している。 昨年末の忘年会に是非私のヴ だが

---『文藝春秋』一九七四・三〈巻頭随筆〉

松本音楽院と才能教育

ることができた。 中国をめぐる内外の動きが大きな展開を示したためか、 も十分に享受したためしがなかったが、 今年は久しぶりに信州の夏 夏休みという私にとって を満喫す 0

きに終戦を迎えた私たちは、たしか一、二年生の頃、 私が幼時に近所の子供たちと〝冒険〟をしに行ったところであり、 けて歩いたりしたけれど、最近、 子供たちを連れて、 った山でもある。そんな想い出に彩られた松本の夏は、 松本の私の山荘の眼前の弘法山から生妻の池とその背後の 前方後方墳が発見されて話題を呼んだ弘法山は、 食糧のためのアカザの葉やオオバ 私にとっ 国民学校 (小学校) 三年生のと てか けがえのな 町中に育 A を い コを採り to ・ブを分 0 った だが

東京に戻る日はすぐにやってきた。

ように国際関係論を講義したり、 1= わずらわ しいことも多い。 その 中国研 究 三五月 それも現代中国研究に携) 1 13 C ヴ 7 1 オ IJ わっ ンを手に T いる F 手あに